

**Con Kast, el escenario es más incierto**

# La Cosa Nostra: Jara lidera, pero en segunda vuelta Matthei le ganaría con 59%

Nicolle Peña

Un alza mensual de 2 puntos porcentuales (pp) en preferencias anotó este mes la candidata del oficialismo, Jeannette Jara, en la encuesta de La Cosa Nostra (LCN). La medición mantiene a la exministra del Trabajo en primer lugar (38%), seguida por José Antonio Kast (23,3%) y Evelyn Matthei (18,7%). Sin embargo, Alberto Mayol, director de LCN, dice que si la segunda vuelta fuera hoy, Jara no tendría posibilidades frente a Matthei, que marca 59% en balotaje.

En cambio, el resultado podría ser distinto si la final se juega entre Jara y Kast. "El porcentaje que se va a Jara si Matthei no pasa a segunda vuelta es de 5%, es un voto que tiene gente de derecha y de izquierda (...). Si hay más personas con estructura de opinión parecida, podría haber más migración". Por eso, tal como se observó en el debate de esta semana, cree que Jara "va a jugar a potenciar a Kast, a torear a Kast (...). Su idea es primero garantizar que pase Kast a primera vuelta, porque le resulta más abordable".

**-¿Cuál es el techo de Jara?**

-Está con un techo muy pegado en 45%. Está con mucha dificultad porque tiene una noción de peligro alta, seguida por Kast. Ese va a ser un factor que va a tener que trabajar mucho.

**-¿Cree que puede ganar?**

-No lo descarto para nada. La candidatura de Kast llega muy fácilmente al 45%, pero tanto Jara como Kast tienen que pasar de 59% y eso significa entrar en territorio enemigo, tener votos de personas que le ponen nota 1, 2, 3. Y la distancia que tiene Matthei, tal como la perdió en dos meses, no veo que no pueda disputarle a Kast porque todas las variables estructu-



**El director de La Cosa Nostra, Alberto Mayol, proyecta que Jara tiene un techo del 45%.**

rales están a favor de ella.

**-¿Cuáles son esas variables?**

-Matthei es la que tiene mejor calificación de todos los candidatos, menores niveles de peligrosidad y votos en cantidades significativas en los cuatro valores principales de la sociedad ¿Cuáles son? Hay gente que dice valores de izquierda como igualdad que vota por Matthei; orden, Matthei, y en progreso, que está en disputa -no es de derecha ni de izquierda- está Matthei. En el valor de la libertad también está Matthei. Kaiser y Kast solamente meten gente en tres valores y tienen predominio en dos.

**-¿Qué es lo más crítico para que Jara pueda subir?**

-Su diálogo con el famoso vaciado centro. Nosotros medimos posición política con eje izquierda derecha del 1 al 15, con el 8 como el centro. Si tomas 7, 8 y 9,

sumas 26,7%. Le sigue el extremo derecho que tiene 23,7% y el resto se mueve izquierda centro, izquierda centro derecha entre 15% y 17%. La inercia del centro es importante. No es verdad que no hay centro. Ahí está el bolsón de votos más grande, ahí se juega el partido. Votan por gente de izquierda o derecha, pero no tiene que ver con que sean de esos sectores, sino que con oferta de política, con sensaciones.

**-Si este fin de semana la DC apoya o no a Jara. ¿Es relevante para su candidatura?**

-No. Las marcas no entregan ninguna garantía en este momento. No la ayuda a mover el techo.

**Hay encuestas con "errores metodológicos"**

**-Cademe sitúa a Jara en primer lugar con 27% y hoy la UDP dejó en primer lugar a Kast. ¿A qué atribuye las diferencias?**

-No es una pregunta predictora de voto "a quién le gustaría". El verbo gustar no tiene nada que hacer ahí. Está lleno de

gente que vota por gente que no le gustaría, es lo normal, es el grueso de los votos. Kast es fuerte en un sector donde hay gente que le pone muy buenas notas y es un grupo importante pero después le cuesta subir. Obviamente gana en la pregunta "quién le gustaría". El verbo es votar, no gustar. Es así de grave el error metodológico. Esa pregunta la he visto en varias encuestas y no tiene nada que hacer ahí. Es un error metodológico (...). Jara a nosotros nos marca 38% y es completamente coherente con que el hecho de que tomé control de todo el sector.

Aquí hay un desafío para quienes hacemos encuestas. Que cada uno sincere si quiere competir en predecir escenarios y podemos llegar a un acuerdo en el cual todos, cuando se acerque la elección, una semana antes, nos juntamos en una notaría y metemos nuestros resultados con nuestras predicciones. Hay, legítimamente, encuestas que no están diseñadas para predecir escenarios, sino para perfilar candidatos, entender lo que piensan y cómo se juegan los votos. Juguemos el juego en serio.